# Jahresbericht 2017 / 2018 Überblick über die Aktivitäten von FRIEDENSBRUGG

## Ukraine 2017

## Erkundungsreise

Im Juni reisten Marc Joset und Monika Wiedemann nach Kyiv (Kiew) und Lviv (Lemberg) zwecks Abklärung künftiger Projekte. Es wurden Kontakte zu Schulen und Institutionen geknüpft, wo Workshops für Schulleitungen und Lehrpersonen durchgeführt werden können. Gewünschte Themen sind: demokratische Unterrichtsformen sowie integrative und konfliktlösende Lehrmethoden.

## Schul-Workshop

Im Oktober hat Friedensbrugg Workshops für Lehrkräfte und Schulleiter/innen in Lviv organisiert, in denen Schweizer Lehrpersonen integrative Unterrichtsformen vorstellten und konfliktlösende Methoden an praktischen Beispielen vermittelten.

#### **Gewaltfreie Kommunikation**

Miriam Dalla Libera und Michael Peuckert setzten im November die Vermittlungsarbeit in Lviv fort mit Einführungen und Trainings in "Gewaltfreier Kommunikation" (GfK).

### Makedonien 2017

## Schulmobiliar für Roma-Schulen

Anfang dieses Jahres organisierte und begleitete Monika Wiedemann einen Transport von Schulmobiliar in die Roma-Gemeinde Suto Orizari im Norden von Skopje. Die Gemeinde Pratteln übergab auf Antrag der ehemaligen Gemeinderätin Denise Stöckli die ausrangierten Schulmöbel an die "Friedensbrugg". In der Schule "Braka Ramiz Hamid", die vorwiegend von Romakindern besucht wird, entluden viele Helfer den Transporter in Begleitung von Schulleitung und Lehrpersonen und rüsteten damit 12 Klassenzimmer aus. Die Spende, so bedankte sich der Schulleiter, verbessere die Lernsituation der Schülerinnen und Schüler erheblich.

## Musikprojekt

Unter der Leitung von Alvin Salimovski (Skopje) und der Projektbegleitung von Monika Wiedemann fand vom Oktober bis Dezember in Skopje, Gemeinde Shuto Orizari, das Musikprojekt Roma Rock School statt.

Ziel ist es durch Musik beizutragen zur Integration von Roma und Kindern, die zu anderen gefährdeten Gruppen gehören. Multiethnische Toleranz und das Zusammenleben von Mitgliedern der verschiedenen ethnischen Gruppen soll durch gemeinsames Musizieren und Komponieren unterstützt werden.

## Aktivitäten des Vereins Friedensbrugg

- Im Vorstand arbeiten mit: Agathe Schuler, Monika Wiedemann, Marc Joset, Louis Kuhn, Otto Studer
- Im Buch "Mindful Evolution" ist ein Text von Marc Joset über die "Friedensbrugg" und "Non-Violent Communication" (NVC/GfK) erschienen. Der Beitrag ist auch eine "Hommage" an Verena Jegher, die für die Friedensbrugg viele erfolgreiche NVC-Seminare gehalten hat.
- Am 2. Mai 2018 informierten Monika Wiedemann und Marc Joset die ökumenische Arbeitsgruppe "Dornach hilft" über die Friedensbrugg-Projekte. Die Arbeitsgruppe plant, Friedensbrugg finanziell zu unterstützen und veranstaltet am 22. Februar 2019 einen Info-Abend mit einem Input-Referat von Peter Gisling.